

(Volumen 28.)

170.

R

Noticia de los partos de trigemelos, veri-
ficados en esta ciudad en el mes de abril del
presente año:

Comunicada a la Sociedad medico-quirurgica por
el socio de numero D^r Juan^o Xavier Liso, en la
señor ordena del de



1821.

El hombre, por un error de su education moral, o por otra causa mas inconcebible, se adhiere sobre manera a lo maravilloso: donde encuentra mas dificultad en comprender, suele depositar toda su fe, y agotar su credulidad. Este es sin duda el repuesto de donde han salido tanto duendes, visiones y cuentos que tienen siervada hasta la degradacion a la especie humana, y esta la causa de la imbecilidad moral de muchos individuos, cuyos errores son tan infatuantes a la raza.

Por ventura el espíritu del siglo ha puesto rigores a estos extrarios, y el gusto de la observacion, de la descripción, y el zelo de los pensadores para someter a un sistema los seres, los sucesos, los fenomenos ^{anomalos} inesperados de hande-sarmado a los novatos, y restituindo a las verdades su dominio.

En el dia se cree poco en lo que no se ve; y los recursos de una logica bien entendida, sirven para evaluar el grado

4 de aprecio que debemos dar a lo que se nos refiere. Por no
querer de estos medios, algunos sabios, y el celeste Plinio entre
ellos, pasan por hombres demandado sencillor y fáciles de sorpre-
nder.

Sobre la fecundidad de ciertas mujeres se nos han transmitido
muchas ^{noticias}, apena habrá quien ignore algun caso de parto de
cuatro, seis ó mas criaturas a la vez, y aun en ésta se
vita una familia, de la que se contaban poco ha siete
hermanos, nacidos de un parto. Yo no puedo decidir sobre la
verosimilitud ó incertidumbre de esto suyo, aunque sea
fácilísimo el investigarlo. Pero de los dos que refiere
en seguida, igualmente notables aunque ^{sea} no ^{se} el numero,
por otros accidentes, no solo me confian con evidencia, sino
q. este ^{periodico} ha sido testigo de ellos. Los refiero con
algun detalle, por q. creo útil q. te conserves su memo-
ria.

El parto de gemelos, aunque no pueda decirse que
es frecuente, apenas llama nuestra atención el de trigemo-

melos es ya un caso poco común; y por lo mismo, cuando oí-
mos, pica la curiosidad del profesor de medicina y le da un
lugar entre sus notas diarias. Por esta causa se hizo saber al
público por la gaceta de Madrid del 11 de mayo de 1819, ques
en Almader el año que se había verificado un parto de trigemelos,
a saber, dos niñas y una niño, cuyas dimensiones, estado de su
salud y el de sus padres se detallaban circunstanciadamente.
Igual noticia se dio en el mismo periódico, correspondiente al
26 de julio del año pasado, del parto de cuatro niñas, ocurrido
en Malpas, lugar de la provincia de cataluña, añadiendo
para mayor admiración ques la madre de estas había
partido siete veces ^{antes} muy felizmente.

De partos más numerosos se da noticia en el Dic-
cionario francés de ciencias medicas, artº casos rares, pag.
183. donde pueden consultarse. Poco a exponer los que
hecho observado en esta ciudad, y que sobrevinieron en los
primeros días del mes de abril del presente año, ambos en
el barrio que conocemos con el nombre de la villa.

Josefa Trigueros, de edad de 30 años, que vive en la calle de los carros, nº 97. de color blanco, cabello rubio, y regular estatura, se hallaba ya en el noveno mes de su ~~embarazo~~^{embarazo}; cuando a la una y media de la madrugada del dia 8. tuvo los primeros dolores y parió antes de las tres un varón: quedaron los dolores en reposo por algunas horas, pero avisandole esto de nuevo, dio a luz a las 6 concentradamente dos hembras. Cada feto traía su placenta particular. El sobreparto fue feliz.

Del parto anterior, esto es, del sexto, tuvo dos gemelos. cuenta pues diez hijos de los que viven seis, habiendo fallecido los tres de enfermedades propias de la infancia y de diversos tiempos.

Esta mujer ha caido por dos veces durante la lactancia en una engañecion completa producida por causas morales; en una de ellas, que fue después del parto de gemelos, fijo en una de las niñas el objeto de

su encono, que llegó a satisfacer, a pesar de alguna vigilancia, ahogandola en una tinaja de agua.

Antonia Gallardo, cuya arrugada cara y color triste demuestra la edad de 35 años en que se halla, empezo a sentir los primeros dolores a las cinco de la mañana, y la primera contracción, que fue una súna, nació a la una del dia; hasta las nueve de la noche, quedo suspendido el parto, ~~desapareciendo~~ los dolores fueron repetidos, y ~~desaparecio~~ nació un niño muerto y con bastante quebranto en los huesos del cráneo; finalmente la ultima vino al mundo con todas felicidad a las diez: cada uno con su par distinta. Ha seguido sin otra novedad que las propias del puerperio.

Esta mujer, que vive en la calle de consolacion, nº 100. ha parido con estos doce hijos: el cuarto embarazo fue de gemelos. De todos ellos solo viven seis: los restantes han fallecido de afecciones propias de la niñez con diversos

8
natos y en edades distintas, todos sus partos han sido felices.

Yo he visitado el dia 29 de agosto anterior a estas cinco criaturas; en dicho dia gozaban de una mediana robustez, proporcionada a la escasa fortuna de su padre, cuya subsistencia gende de un minero formal.

Estas familias estan unidas por un parentesco, no muy inmediato.

Ladies 30 de setiembre de 1821.

Juan. J. J. J. J. J.
Fran. Javier Alisop
Hijo

Nota. Se ha dado un extracto de esta noticia en el numero correspondiente al trimestre 2º de este año.

1821

Trigemelos.

9

Partos de trigemelos.

Q

El hombre, por un error de su educacion moral, o por otra causa mas inconcebible, se adhiere sobre manera a lo malvado: donde encuentra mas dificultad en comprender, suele depositar toda su fe y agotar todas su credulidad. Este es sin duda el repuesto de donde han salido tantos duendes, visiones y cuentos que tienen vivida hasta la degradacion a la especie humana, y esta la causa de la imbecilidad moral de muchos individuos, cuyos errores son tan inferiores a la razion.

Por ventura el espíritu del siglo ha puesto dignos a estos extranos, y el gusto de la observacion, es de la descripcion, y el celo de los pensadores para someter a un sistema los

seres, los suenos, los fenomenos anomalo e inesperados de han
desarmado a los noveleros y restituindo a la verdad su dormino.

En el dia se cree poco en lo que no se ve; y los
recursos de una logica bien entendida, sirven para evaluar
el grado de aprecio que debemos dar a lo que se nos refiere.
Por no mas de estos medios, algunos sabio, y el celebre Bla-
vio entre ellos, pasan por hombres desmariado sencilllo y fa-
ciles de sorprender.

Sobre la fecundidad de ciertas mujeres se nos han
transmitido muchas fatañas: apenas habrá quien ignore
algun caso de parto de cuatro, seis o mas criaturas a la
vez; y aun en esta ciudad se citan una familia, de la
que se contaban poco ha siete hermanas, nacidas de un parto.
Yo no puedo decidir sobre la verosimilitud o incertidumbre de
este suceso, aunque seria facilisimo el investigarlo. Pero de
los dos que refieren en seguida, igualmente notables aunque

no sea por el numero, por otros accidentes, si solo me constan
con evidencia, uno que este scandalo ha sido testigo de ellos.
Los refiero con algun detalle, porque creo vital que se
conserven su memoria.

El parto de gemelos, aunque no queda decirse que
es frecuente, apenas llama nuestra atencion: el de trigemelos
es ya un caso poco comun; y por lo mismo, cuando ocurre
pica la curiosidad del profesor de medicina y le da un
lugar entre sus notas diarias. Por esta causa se hizo saber
al publico por la gaceta de Madrid del 11 de mayo de
1813, que en Almaden del Rio que se habia verificado un
parto de trigemelos, a saber, dos niñas y una nina, cuyas
dimensiones, estado de su salud y el de sus padres se detallaban
circunstancialmente. Qual noticia se dio en el mismo perio-
dico, correspondiente al 26 de julio del año pasado, del parto
de cuatro niñas, ocurrido en Atapar, lugar de la provincia

12
de cataluna, añadiendo para mayor admision que la madre de estas habia parto siete meses antes muy felizmente.

De partos mas numerosos se da noticia en el Diccionario francés de ciencias medicas, articulo casos raros, pagina 183. donde puedes consultarte. Paso a exponer los que hemos observado en esta ciudad y que sobresalieron en los primeros dias del mes de abril del presente año, ambos en el barrio que conocemos con el nombre de Sarriña.

1º
Josefa Trigueros, de edad de 30 años, que vive en la calle de los carros, n.º 97. de color blanco, cabello rubio y regular estatura; se hallaba ya en el noveno mes de su septimo embarazo; cuando a las una y media de la madrugada del dia 8 tuvo los primeros dolores y parió antes de las tres en varón; quedaron los dolores en reposo por algunas horas, pero arivandose estos de nuevo, dio a luz a las seis conser-

13.
vadamente dos hembras cada feto traía su placentas particular. El sobreparto fue feo.

Del parto anterior, esto es, del sexto, tuvo dos gemelos. Cuenta que diez dias de los que viven siete, habiendo fallecido los tres de enfermedades propias de la infancia y de diversos tiempos.

Esta mujer ha caido por dos veces durante la lactancia en una engagacion completa, producida por causas morales; en una de ellas, que fué despues del parto de gemelos, fijo en una de las mitas el objeto de su encono, que llego a satisfacer, a pesar de alguna rigidez, ahogandola en una tinaja de agua.

2º
Antonia Gallardo, cuya arrugada tez y color tetrico denuncian la edad de 35 años en que se halla, empezo a sentir los primeros dolores a las cinco de la mañana, y la primera onda

tura que fué una niña, nació a las una del dia; hasta las once
de la noche, quedó suspendo el parto. Entonces los dolores fueron
repetidos, y a poco nació un niño muerto y con bastante que-
branto en los huesos del cráneo: finalmente la ultima vino
al mundo con toda felicidad a las diez, y cada uno con su
par distinta. Esta segundó sin otra novedad q. las propias del
puerperio.

Esta mujer, que vive en la calle de Consolación,
número 100. ha parido con estos doce hijos: el cuarto em-
barazo fué de gemelos. De todos ellos solo vivían seis: los
restantes han fallecido de efectos propios de la niner con distor-
siones malas y en edades distintas. Todos sus partos han sido felices.

No he visitado el dia 29 de agosto anterior a estas am-
nias: en dicho dia gorabaw de una mediana robustez, pro-
porcionada a la enana fortuna de sus padres, cuya subsistencia
pende de un nísclo format.

Estas familias están unidas por un parentesco no muy

inmediato = Cadiz 10 de setiembre de 1821 =

Juan Co. Javier Lasso de J. M. G.

Nota.

Se ha dado un extracto de esta noticia en el numero corre-
pondiente al trimestre 2º de este año.

= = = = =

= = = = =

Noticia de algunos trigemelos nacidos en Cádiz.

El dia 3 de octubre de 1799 fueron bautizados en la parroquia de Santiago de esta ciudad María Josefa, María Regla, y María de los Dolores, hijas de José de los Dolores y de Isabel González.

El dia 28 de enero de 1819 nacieron y fueron bautizados en la Iglesia catedral de la purísima Francisco, Antonia y Catalina hijas de Manuel Arango y de María González, que vivían en la calle de la Merced.

Este aparte consta del archivo de esta iglesia catedral, y de él me lo ha comunicado el Sr. D^r. Francisco Gutiérrez, cura de ella en enero de 1822.

En el num^d 6^o del tomo 2^o del periódico de la sociedad médico-quirúrgica se inserta la exposición de un parto de cardigemelos, ocurrido en la villa de Jimena, de esta provincia, en 26 de setiembre de 1821.

La Gaceta de Madrid del 17 de abril de 1828, comunica en el anuncio de Francia el hecho importante de un parto de cinco fetos.